
 

 

 

 

Comitê Técnico Saúde / IBA   

Ata de Reunião Ordinária do dia 08/08/2023 

 

Local: www.whereby.com/ct_saude (reunião virtual) 

 

Participantes - MIBA: 

 

NOME CATEGORIA N° 

Andrea Alves de Andrade MIBA 1066 

Andrea Cardoso MIBA 999 

Andréa Mendonça de Souza Paixão MIBA 616 

Andrea Mente MIBA 1088 

Denis Peixoto Nunes MIBA 1342 

Eveline de Alencar Cordeiro EIBA 518 

Gabriela Ribeiro Estevam MIBA 3650 

Gustavo Rodrigues Melo MIBA 3140 

Jéssica de Sousa Ferreira MIBA 3597 

João Paulo Ribeiro Longo MIBA 2648 

José Antônio Lumertz MIBA 448 

Lorena Josino Silva Braga MIBA 3178 

Luanvir Luna da Silva MIBA 3481 

lucas emanuel alves ferreira MIBA 3035 

Luis Filipe de Barcellos Moura MIBA 2448 

Luis Henrique Onida Salles MIBA 2081 

Maickel Ewerson Batista MIBA 2639 

Maria Aparecida de Melo MIBA 3909 

Mariana Neves Aleixo MIBA 3398 

Máris Caroline Gosmann MIBA 1714 

Morian Coronetti de Paiva MIBA 3691 

Murillo Joaquim dos Santos Oliveira MIBA 3684 

Nara Kellen Nunes Camilo EIBA 517 

Nathália Costa Schimit MIBA 3878 

Oclair Custodio dos Santos MIBA 1985 

Rafaela Meriele Coelho Silva MIBA 3911 

Raquel Chaves Nunes MIBA 3689 

Raquel Marimon da Cunha MIBA 931 

Raquel Vier Langer MIBA 3168 

Rosana Gonçalves dos Santos Flores MIBA 2903 

Tatiana Xavier Gouvêa MIBA 2135 

TÚLIO MARTINS MACHADO MIBA 2540 

http://www.whereby.com/ct_saude


 

 

 

Abertura da reunião: 

 

Reunião iniciada às 14h04 e Lumertz passa a pauta do dia.  

 

Assuntos Administrativos 

 

 

1) Informação sobre a publicação da ata da reunião de julho no site do IBA. 

Lumertz informou que ata da reunião de 09 de julho de 2023 será concluída até o final do dia e será 

publicada ao longo da semana. Alertando que caso seja identificada alguma divergência em relação 

ao que foi tratado na reunião, deve ser informado aos coordenadores do CT Saúde. 

2) Informação sobre novo calendário dos responsáveis pela ata das  reuniões 

Foi informado que o novo calendário dos responsáveis pelas atas das próximas reuniões será 

divulgado em breve.  

 

Assuntos Técnicos 

 

1) Geral - Contextualização e Resultados das Operações (PIC, como consequência) 

Lumertz iniciou o assunto apresentando uma contextualização sobre os impactos que a PIC tem 

causado nos resultados dos fechamentos dos exercícios de junho de algumas OPS de abrangência 

nacional e outras OPS com abrangência no Rio Grande do sul, que ele possui conhecimento. 

Destacando primeiramente o impacto no nível de receita e consequentemente o aumento do 

indicador de sinistralidade, visto a variação da PIC reduz o volume de receita.  

Destacou também que a PIC é consequência do desequilíbrio da operação de cada empresa, tendo 

como principal fator a variação dos custos assistenciais. Sendo assim, recomenda que seja avaliado 

a carteira da OPS de forma estratificada, por exemplo, uma avaliação segmentada pela data de 

entrada do plano. Lumertz ressaltou que tal avaliação tem mostrado alguns resultados interessantes. 

Lucas ratificou a fala Lumertz e complementou que vem observando cenário similar e destacado que 

algumas OPS solicitaram previsões das garantias financeiras para o fechamento do 2º trimestre de 

2023. Tais previsões demostraram resultados ruins, porém melhores que o ano anterior. Lucas 

também destacou que o aumento do volume e risco de PIC, vem gerando um aumento na decisão 

de desenvolvimento de metodologia própria atuarial. 

Além disso, Lucas relembrou que completou um ano do fim da limitação do número de consultas e 

sessões com psicólogos, fonoaudiólogos, terapeutas ocupacionais e fisioterapeutas e ressaltou da 

importância de uma avaliação do impacto. 

Lumertz complementou a fala do Lucas comentando sobre o impacto que as sequelas do pós-covid 

podem ter nos custos, destacados que médicos vem relatando de um possível impacto no surgimento 

de comorbidades que ainda não tem explicações, mas possivelmente estão relacionadas as sequelas 

pós-covid.  



 

 

 

Tatiane reforçou a importancia do Atuário com a PIC Atuarial. Destacado que a PIC Atuarial é 

extremamente importante para demostrar os impactos que as decisões de gestão estão tendo nos 

resultados, principalmente que em diversas vezes é mencionada um alta da sinistralidade como 

consequência somente do aumento das despesas, mas não é avaliado se as decisões comerciais de 

não reajuste da tabela de vendas, aplicação de reajuste menor do que o necessário geraram um 

aumento da sinistralidade e consequentemente uma PIC. Com a PIC atuarial, o Atuário poderia 

demostrar todos esses possíveis impactos e outros impactos das decisões de gestão.  

A presidente, Raquel questionou se faz sentido o IBA se posicionar sobre as recomendações, impacto 

de gestão na PIC, e a necessidade de procurar ativamente o Atuário responsável da OPS para 

acompanhamento e avaliação. Lumertz  considerou válido, mas sem possuir um documento formal, 

para manter a imparcialidade do IBA. Tatiana sugeriu um documento que demostrasse o cenário 

negativo de 2022, mencionado impactos na PIC e a importância de avaliar receita futura versus a 

despesas futura. 

 

2) Reunião Presencial em 20/set 

Lumertz relembrou que o local já foi definido para a reunião presencial. 

Tatiana apresentou alguns pontos que estão sendo avaliados. Curso no período da manhã e 

apresentou o resultado da enquete. Sugestão de tema que ganhou: 5 votos para Capital Baseado em 

Risco e Gerenciamento e 4 votos para Teste de adequação de Passivo. Além disso, tiveram indicação 

para os seguintes temas: Inteligência Artificial, Modelo de Remuneração, ALM, IRF19, perícia e etc.  

3) NTRP: Maickel 

Lumertz comentou que o documento contém inicialmente sugestões básicas, que já foram enviadas 

anteriormente à ANS, para que sejam acolhidas pela ANS. Maickel Batista informou que foram quatro 

sugestões, propondo parceria ente o IBA e ANS e que as mesmas estavam em consulta pública. Com 

a finalização da consulta, a proposta está sendo encaminhada a ANS. 

4) Pesquisa sobre Frequência do DIOPS  

Lumertz resumiu o Ofício Circular ANS nº 2/2023/GEHAE/GGANE/DIRAD-DIOPE/DIOPE encaminhado 

pela ANS as OPS e destacou que o mesmo criou possibilidades para algumas auditorias falarem que 

teriam aumento de custo sem a devida avaliação. 

Sinalizou para os impactos que tais medidas teriam em uma possível alteração da data de corte para 

fechamento do mês das OPS. Ressaltou que o objetivo da ANS é uma maior agilidade sem impactar 

na data de corte, lembrando que a SUSEP realizou medidas similares e atualmente possui um período 

de fechamento com periodicidade menor. 

Maickel contribuiu mencionando que a UNIDAS distribuiu um ofício documento orientativo, pedindo 

a padronização e aumento do escopo e não sendo somente para auditoria.  Informou que as 



 

 

 

Cooperativas estão preparando documento para encaminhar para ANS apresentando as dificuldades 

nas mudanças. 

Lumertz complementou acreditando que será gradativo as exigências. 

Lucas apresentou os argumentos contra ao fechamento do 4º trimestre do ano em 45 dias e seus 

impactos. E sugerindo o questionamento de qual seria o ganho para o mercado com um período 

menor? 

5) GT Perícia 

Lorena informou que evoluíram no documento, mas ainda têm diversos pontos que precisam ser 

abordados.  Convidou a todas para participarem do GT. 

6) GT de Variação de Faixa Etária  

Luiz Felipe informou que chegaram em um concesso que precisariam ser estudado os impactos 

oriundos das mudanças relacionadas ao espectro autista, entretanto essa avaliação demanda um 

estudo mais aprofundado, o que fez parar o GT. 

7) GT pós emprego  

Tatiana comentou que receberam o convite para primeira reunião que será do dia 09/08/2023 e 

ainda não tem atualização da produção, documento e estudo. 

Finalizada a pauta proposta para a reunião, foi aberta a palavra para caso houvesse sugestões para 

discussões.  A diretora, Andrea Cardoso apresentou o curso “Estudos de Aderência para Tábuas 

Biométricas”. 

A presidente, Raquel comentou sobre a emissão do Boleto de semestralidade e comunicou sobre o 

informativo de eleição da assembleia e a abertura da eleição para o conselho fiscal e comissão de 

ética. Lumertz complementou falando da participação do conselho de ética e sua importância. 

Às 15 horas e 39 minutos, Lumertz encerra a reunião com agradecimentos e abraços, lembrando que 

a próxima reunião será presencial no dia 20 de setembro. 

 

Att. 

 

 

João Longo 

Secretário da Reunião 

MIBA 2.648 

 



 

 

 

      

Glace Carvas 

Andréa Cardoso 

Diretora de Saúde 

 

J. A. Lumertz 

Tatiana Gouvêa      

Coordenador CT Saúde 
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